


Награждать  за воспитание
 В ближайшее время   на рассмотрение регионального  пар-

ламента будет внесён законопроект по  включению в систему 
наград   Воронежской области  знака «За заслуги в воспитании 
детей». По мнению  межведомственной рабочей группы, им 
следует  поощрять граждан Российской Федерации  - роди-
телей (усыновителей, опекунов, приемных родителей), по-
стоянно проживающих на территории Воронежской области 
не менее 15 лет, родивших и воспитавших пятерых и более 
детей. Как сообщает Управление  по взаимодействию со СМИ 
облправительства,  губернатор Алексей Гордеев с одобрением 
отнёсся к инициативе, однако предложил доработать проект. 

Главы  повышают  квалификацию
На текущей неделе главы администраций муниципальных 

районов и городских округов совершенствуют свои знания на 
пятидневных курсах, которые проводятся на базе Воронеж-
ского филиала Российской академии народного хозяйства 
и государственной службы при Президенте РФ. В центре их 
внимания - вопросы, касающихся реализации майских (2012 
года) указов Президента РФ  в сфере образования и науки, 
здравоохранения, социальной политики, государственного и 
муниципального управления,  деятельности органов местно-
го самоуправления. Такая учеба проводится уже третий год 
подряд. 

Энергетики дали больше света
В ОАО «МРСК Центра» - «Воронежэнерго» подвели итоги 

по технологическому присоединению за 2012 год. В филиал 
поступило свыше восьми тысяч заявок, что превышает про-
шлогодние показатели на 20 процентов. Всего в минувшем году 
энергетиками было выполнено около пяти тысяч договоров на 
технологическое присоединение к сетям филиала суммарной 
мощностью 147,25 МВт. Значительный рост обращений обу-
словлен развитием среднего и малого бизнеса в регионе, воз-
росшими объемами индивидуального жилищного строитель-
ства, вводом в строй ряда крупных торговых, промышленных, 
сельскохозяйственных и социальных объектов.

 Свети, прожектор, синим
В прошлый вторник  в рамках  Всемирного дня распро-

странения информации об аутизме в Воронеже прошла акция 
«Зажги синим».  Её организовали  фонд «Выход» и Центр 
проблем аутизма, которые под патронатом правительства 
Воронежской области реализуют в регионе программу «Ау-
тизм излечим». Акция заключалась в подсвечивании девяти  
значимых общественных зданий синими прожекторами. Это 
делалось в знак солидарности с людьми, страдающими аутиз-
мом, и их семьями, а также с целью привлечения внимания 
политиков и простых граждан к проблемам аутизма. Россия 
впервые поддержала эту традицию.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер северо-восточный, умеренный; 
температура +6…+11, по югу области 
до +16.

5 апреля по области – переменная облач-
ность, ночью без осадков, днём местами 
небольшие дожди, в отдельных районах 
по югу области – грозы; ветер восточный, 
с переходом днём на юго-восточный, 
умеренный, местами порывистый; тем-
пература ночью 0…+5, днём +15…+20, 
по югу области местами до +25.

6 апреля по области – переменная 
облачность, ночью местами небольшие 
или умеренные дожди, днём небольшие 
дожди, по югу области местами – грозы; 
ветер юго-западный, с переходом на 
северо-западный, умеренный; темпера-
тура ночью 0…+5, днём +15…+20, по 
югу области местами до +25.
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анастасия БЫрКа

Фото Дарьи снеГоВой
«Бампер» в Воронеже 

не впервые. Несколько лет 
назад он попал к нам со-
вершенно случайно – по 
дороге домой. С тех пор во-
ронежцы ежегодно могут ку-
пить труды малоизвестных 
независимых издательств, 
которые, как пояснил креа-
тивный директор проекта 
Андрей Некрасов, не имеют 
возможности издаваться 
большими тиражами и уж 
точно редко появляются на 
прилавках региональных 
книжных сетей.

На этот раз передвижной 
автобус, набитый красочными 
книжками, остановился в Во-
ронеже на три дня – поездил 
по школам, где психологи 
при помощи литературных 

произведений работали с 
ребятами.

Интересно, что в изданиях, 
привезённых «Бампером», 
затрагиваются весьма акту-
альные темы, о которых так 
боятся говорить со своими 
чадами мамы и папы. Это и 
развод, и смерть…

– Много на стеллажах ав-
тобуса, помимо общепри-
знанных классиков детской 
литературы: Чуковского или 
Маршака, – и молодых авто-
ров, в том числе переводных, 
что немаловажно, – расска-
зала главный библиотекарь 
Центральной городской би-
блиотеки имени Платонова 
Ирина Климова. – Ведь имен-
но от зарубежных писателей 
наши читатели смогут узнать 
о заграничных реалиях, а 
молодые авторы расскажут о 
том, что актуально сейчас.

С «Бампером»  
по России
Продемонстрировать детские и подростковые книги, 
отвечающие нашему времени, и вместе с тем каче-
ственные – вот зачем в Воронеж приезжал книжный 
автобус «Бампер», припарковавшийся у библиотеки 
имени Платонова.

Прогноз неблагоприятных дней и часов  
на период с 4 по 10 апреля: 

татьяна дуБКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

7, воскресенье (пик с 9 до 11 часов);
8, понедельник (пик с 8 до 10 часов);

9, вторник (пик с 15 до 17 часов);
10, среда (пик с 13 до 17 часов).

Экспорт увеличился
Экспорт вооружений из России в 2012 году вырос на 

12 процентов, до 15,2 миллиарда долларов. Как сообщил 
Президент РФ Владимир Путин на заседании комиссии по 
вопросам военно-технического сотрудничества с иностранными 
государствами, портфель заказов составляет 46,3 миллиарда 
долларов. По его словам, сейчас поставки российской 
специальной техники военного назначения осуществляются в 
66 стран мира, и Россия занимает больше четверти мирового 
рынка, сообщает ИТАР-ТАСС.

теракт в афганистане
В Афганистане вспыхнул бой между террористами и 

военнослужащими армии и полиции. Утром в среду группа 
мятежников, среди которых были и террористы-смертники, 
предприняла штурм комплекса государственных зданий 
в городе Фарах, административном центре одноимённой 
западной афганской провинции. После серии взрывов в руках 
боевиков оказались здание провинциального апелляционного 
суда, отделения банка Kabul Bank, внутри которых находились 
люди. Частично разрушены здание офиса губернатора и другие 
административные постройки. По меньшей мере, восемь 
человек убиты и 76 ранены, сообщает РИА «Новости».
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Борис Ваулин 

Борис Николаевич с пафо-
сом объявил: «Мы начинаем 
фронтальное наступление на 
преступность, взяточничество 
и коррупцию». Вскоре была 
создана комиссия во главе с 
вице-президентом Александром 
Руцким, который обещал в 
ближайшее время «открыть 11 
чемоданов компромата».  Одна-
ко ни одного так и не открыл. С 
тех пор рассуждения о борьбе 
с этим злом превратились в 
нашей стране в какую-то моду. 
Сколько было издано указов, 
постановлений, внесено по-
правок в законы, а мздоимство 
растёт и ширится. «А где по-
садки?», - в гневе сказал недавно 
Президент Владимир Путин. 
Хотя, может быть, не только в 
посадках дело, но и в том, кто 
является фигурантом того или 
иного уголовного расследова-
ния?

За каким крупномасштаб-
ным скандалом уже несколько 
месяцев наблюдает вся страна? 
Ну, конечно же, в Министерстве 
обороны. Здесь миллиарды тасо-
вались словно в карточной игре: 
кто очко наберёт, тот и коман-
дует парадом. Бывший коман-
дир мебельного производства 
«успешно рулил» российской 
обороной не один год. Теперь, 
когда этот гнойный нарыв лоп-
нул, все мы задаёмся простыми 
вопросами: неужели Президенту 
не докладывали, что немалая 
часть того, что отпускалось на 
армию, до неё не доходило, что 
земли, имущество, техника, 
здания за бесценок продавались 
нужным людям? 

Если спецслужбы не знали 
об этом, за что они зарплату 
получают? Если знали и до-
кладывали, почему Верховный 
главнокомандующий мер не 
принимал и сейчас избегает 
этой темы? Миллионы рядовых 

граждан не понимают, почему 
человек, который гнобил ар-
мию, издевался над офицерами, 
словно коробейник распродавал 
государственное имущество, 
ходит во время нескончаемого 
следствия на свободе? Уже и 
пари стали заключать (в том 
числе и автор этих строк), когда 
«за недоказанностью престу-
пления» вообще закроют это 
уголовное дело? 

Лучше бы поскорее, ведь 
жалко смотреть, как мучает-
ся под домашним арестом в  
13-комнатной квартире Ев-
гения Васильева, молодая, 
красивая сподвижница экс-
министра. На днях она заявила 
следователю, что её положение 
хуже, чем в тюрьме - даже в 
спа-салон не может выехать, 
чтобы привести себя в порядок. 
Персональные парикмахерша 
и маникюрша, приходящие в 
квартиру в Молочном пере-
улке, даму не устраивают. Не-
давно все российские СМИ 
облетела весть: зять бывшего 
министра обороны Валерий 
Пузиков, владелец элитных баз 
отдыха на Кубани и в Астра-
ханской области, убежал из 
страны. Вместе с ним скрылись 
и две близкие к прежнему руко-

водству МО особы – экс-глава 
Военторга М.Лопатина и экс-
глава Оборонстроя Л.Егорина, 
прибравшие к рукам десятки 
миллионов рублей. 

- Когда узнаю об этом, в 
бешенство прихожу, - сказал 
бывший «известинский» жур-
налист, а ныне член Комитета 
Госдумы по безопасности и 
противодействию коррупции 
Борис Резник. – Одних людей 
«закрывают» за незначитель-
ные преступления, другие, 
нанесшие фантастический 
ущерб Отечеству, оказываются 
неприкасаемыми. 

Вот он, точный диагноз все-
российской беды. 

Скандалы возникают еже-
месячно. Не успела утихнуть 
стыдоба с подлогом главы Рос-
рыболовства Андрея Крайнего, 
как  сотрудники спецслужб 
пришли с обыском в кабинет 
заместителя министра образо-
вания Марата Камболова. Едва 
обсудили этот образователь-
ный позор, как Счётная палата 
объявила, что не могла найти, 
куда делись почти 24 миллиона 
рублей, которые государство 
выделило на ремонт зала за-
седаний Госдумы. 
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Неприкасаемые

николай СтарЫХ  

Представьте себе, у нас в стране может 
появиться специальное ведомство по де-
лам   огородников и садоводов.

Идея проведения «дачной реформы» 
принадлежит Общественному совету 
при Минсельхозе РФ, в состав которого 
входит, между прочим, профессор Во-
ронежского агроуниверситета Владимир 
Шевченко. Общественники хотят  об-
легчить жизнь более чем 40 миллионам 
россиян, владеющих дачами и неболь-
шими участками. Впрочем, знаю людей, 
которые тоже за «реформу», но полагают:  
«дачное министерство» может пре-
вратиться в далёкую от нужд простого 
люда коррупционно-бюрократическую 
надстройку. 

Сейчас  огородно-садоводческие то-
варищества размещаются в основном 
на землях сельхозназначения, поэтому 
выращенная ими продукция проходит по 
отчётам Минсельхоза, причём отдельной 
строкой  она не обозначается - является 
составной частью «продукции, произве-
дённой в домашних хозяйствах». В целом 
картина получается впечатляющая.

 К примеру, по итогам прошлого года 
удельный вес картофеля, выращенного 
жителями Воронежской области, состав-
ляет от всего производства 90 процентов 
(1282 тысячи тонн!); на фермеров  прихо-
дится лишь шесть процентов урожая, а на 
сельхозпредприятия – и вовсе четыре. По 
овощам  картина схожая: соответственно 
86 процентов, девять и пять процентов. 
Все эти цифры, зафиксированные Во-
ронежстатом, – достойный ответ тем, кто 
считает дачно-приусадебное огородниче-
ство всего лишь хобби.

Как Минсельхоз  занимается дачни-
ками, или, точнее, ими не занимается 
вовсе, всем известно. И в этом нет ни-
чего удивительного: по  причине того, 
что единого куратора нет, за ничейной 
сферой надзирают, облагают тарифной, 
налоговой и прочей данью (но не помога-
ют!) Минэнерго, Росреестр, Минрегион, 
Федеральная налоговая служба и Мин-
природы. Как говорится, у семи нянек 
дитя без глазу.

Если наделить Министерство сель-
ского хозяйства РФ соответствующими 
полномочиями, финансами и прочим, 
то толк будет, считает Общественный 
совет при Минсельхозе. Но есть и иные 
мнения.
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В России будет  
министерство 

по «фазендам»?! 

у всех на слуху | Борьбе с коррупцией в современной России пошло третье 
десятилетие, а за державу всё обиднее…
Сегодня российская общественность может отметить 
знаменательное событие: 21 год назад в нашей стране 
началась борьба с позорным явлением, подрывающим 
само существование России. В этот день в 1992 году 
Президент Борис Ельцин подписал Указ «о борьбе с 
коррупцией в системе государственной службы». 

Валерий СеВернЫй

Эта новость на днях 
появилась в сообщениях 
многих информагентств: 
воронежский публицист и 
общественный деятель Свя-
тослав Иванов, рассмотрев 
предложение русских право-
славных и патриотических 
организаций о выдвижении 
его кандидатуры на выбо-
рах мэра Воронежа, принял 
решение участвовать в вы-
борной кампании. 

«Я не смог им отказать», 
- признался он «Коммуне». 
Известно, что к Святославу 
Иванову обратился с таким 
предложением ряд организа-
ций, в том числе «Народный 
собор», «Отдельный дивизи-
он» и «Русский смысл». 

«На предстоящих выбо-
рах Святослав Иванов не 
только станет символом на-
ционального большинства, 
но и пойдет на выборы под 

лозунгом «Русскому Во-
ронежу – русского мэра». 
Вместе с тем программа фор-
мирующегося кандидата на 
пост градоначальника будет 
включать и другие актуаль-
ные для Воронежа темы, 
связанные с контролем за 
ЖКХ, экологией, защитой 
бедных и малоимущих слоев 
населения», – говорится в 
распространенном ими со-
общении.

О намерении баллотиро-
ваться уже заявили депутат 
Воронежской гордумы Га-
лина Кудрявцева, депутат 
областной думы коммунист 
Константин Ашифин и лидер 
воронежских «справороссов» 
Олег Пахолков. Хотя и.о. 
мэра города Геннадий Чер-
нушкин и не заявлял о своём 
намерении баллотироваться 
на этот пост, но многие по-
литологи рассматривают его 
как основного претендента на 
пост главы города.

ВлАсть

Полку кандидатов 
прибыло

Кампания по выборам мэра Воронежа обещает 
быть непростой, хотя может оказаться и предска-
зуемой. Постепенно расширяется круг претенден-
тов на должность градоначальника. Добавит ли это 
интриги – покажет время.

роман трофимоВ

В Ростове-на-Дону закончила свою 
работу первая конференция Общероссий-
ского народного фронта «Строительство 
социальной справедливости». Принявший 
в ней участие Президент России Владимир 
Путин в своём приветственном слове особо 
отметил, что все изменения в предвыборные 
обещания должны обсуждаться публично и 
быть абсолютно прозрачными для общества. 
«Несмотря ни на какие трудности, не долж-
но быть забыто, заболтано и отправлено в 
корзину», - заявил глава государства. 

Выступая на конференции ОНФ, Прези-
дент РФ  предложил преобразовать Обще-
российский народный фронт в движение и 
провести его учредительный съезд. Намече-
на и дата его проведения - 11-12 июня.

 Руководитель Воронежского избира-
тельного штаба В.В. Путина, генераль-
ный  директор, генеральный конструктор 
ОАО КБХА, профессор Владимир Рачук, 
оценивая итоги работы конференции, от-
метил, что проблемы, поднятые в Ростове-
на-Дону, касаются жизни большинства. И по 
многим из них Президент России Владимир 
Путин дал развёрнутый ответ, а по некото-
рым – конкретные поручения. Для регионов 
– это чёткая программа действий.

– Меня очень волновал вопрос закрытия 
учреждений интернатного типа, - расска-
зала одна из участниц форума директор 
Бобровской школы-интерната для детей, 
оставшихся без попечения родителей,  с 
ограниченными возможностями Валентина 
Брызгалина. - Владимир Путин развеял мои 
опасения, заявив, что в ближайшее время их 
закрывать не будут, в том числе и потому, что 
там работают профессионалы. Ещё одна про-
блема, которую мы  поднимали на встрече с 
Президентом, – сиротство. В Воронежской 
области уже существует восемь служб по 
устройству детей-сирот в семьи. Как от-
метил Владимир Путин, в рамках таких 
структур должны работать школы приёмных 
родителей, а в дальнейшем их специалисты 
смогут сопровождать приёмные семьи.

 Как отметил секретарь Воронежского 
регионального отделения «Единой России», 
заместитель председателя областной думы 
Владимир Нетёсов, важно, что на платформе 
ОНФ глава государства ищет пути решения 
многих задач, стоящих перед страной: «Он 
опирается на мнения людей разных про-
фессий, поколений, взглядов и партийной 
принадлежности».

Первая конференция ОНФ завершила 
свою работу. Очевидно, что за ней будут 
последующие, на которых люди разных 
взглядов смогут спокойно и конструктив-
но  искать и находить решение важных 
общественных проблем, способствовать 
консолидации и формированию граждан-
ского общества.

Конференция  
общих надежд

соЦИум

общероссийский народный фронт 
(оНФ) предложено преобразовать в 
движение.

Время перемен | Воронежцы удивлены и обрадованы: проблемами отечественных 
дачников наконец-то обеспокоились Министерство сельского хозяйства и  Госдума РФ! 
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ПОлитичесКий дНевНиК

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

О паводке
Об оперативной ситуации в 

городе рассказал руководитель 
МКУ «Управление по делам 
ГО и ЧС» Сергей Хомук. Он 
отметил, что за прошедшую 
неделю на пульт дежурного 
поступило 56 обращений от 
жителей - все они устранены 
в нормативные сроки. Кроме 
того, Сергей Хомук заявил о 
том, что в связи с погодными 
условиями активизирована 
работа на акватории водо-
хранилища - идёт усиленное 
патрулирование с целью пре-
дотвращения чрезвычайных 
происшествий. 

- Прошу руководителей 
управ проверить места мас-
сового выхода людей на лед 
и обновить информационные 
щиты, - подчеркнул Сергей 
Илларионович.

Также по информации руко-
водителя МКУ «Управление по 
делам ГО и ЧС» за прошедшие 
выходные поступило 5 обраще-
ний, касающихся подтоплений 
территорий - в Советском, Ле-
нинском и Коминтерновском 
районах.

- Возможные места под-
топления находятся на по-
стоянном контроле у аварий-
ных служб, которые готовы в 
оперативном режиме оказать 
необходимую помощь.

О демонтаже незаконных 
временных сооружений

О ходе работ по демонтажу 
нестационарных объектов, не-
законно установленных на тер-
ритории города, за период с 15 

октября 2012 по 31 марта 2013 
года рассказала руководитель 
Управления развития предпри-
нимательства, потребитель-
ского рынка и инновационной 
политики Любовь Паршина. 
По ее информации, управами 
районов проведена инвен-
таризация нестационарных 
торговых объектов, утвержден 
график демонтажа 810 объ-
ектов. Владельцы уведомлены 
о необходимости проведения 
сноса добровольно, а в случае 
неисполнения демонтаж про-
исходит принудительно.

- С 15 октября 2012 до 31 
января 2013 года был заплани-
рован снос 453 нестационарных 
объектов, по факту убрано 216. 
Основная причина несоблю-
дения сроков - наличие значи-
тельного количества судебных 
разбирательств. В феврале 
был утвержден уточненный 
график, в соответствии с кото-
рым демонтажу подлежит 626 
объектов. В настоящее время 
снесено 105 из 284, - проинфор-
мировала Любовь Паршина.

Кроме того, руководитель 
управления развития предпри-
нимательства, потребитель-
ского рынка и инновационной 
политики отметила то, что в 
первоочередном порядке осу-
ществляется демонтаж объек-
тов, незаконно установленных 
на магистральных улицах, 
таких как Ленинский проспект, 
Остужева, Московский про-
спект, Лизюкова, Димитрова 
и др.

Геннадий Чернушкин от-
метил: в докладе несколько 
раз прозвучало, что планиро-
валось демонтировать одно 
количество нестационарных 

объектов, а по факту сделано 
было гораздо меньше, поэтому 
возникают вопросы к качеству 
планирования. Он посоветовал 
проводить более четкий ана-
лиз ситуации, то есть нужно 
понимать и конечную цель, 
и способы ее достижения, и 
имеющиеся ресурсы, и объек-
тивные препятствия. Следует 
также предвидеть то, что по-
мешает достижению цели в 
полном объеме. 

- Ещё раз прошу конкрети-
ки: если мы говорим о дополни-
тельно выявленных самоволь-
ных объектах, нужно сообщать 
не только об их количестве, но 
и о том, кто виноват в их появ-
лении! Понятно, что предпри-
ниматель установил, но нет ли 
тут недоработки тех, кто дол-
жен был проконтролировать? 
Возможно, что это вольное или 
невольное упущение чиновни-
ков, - подчеркнул и.о. мэра.

Кроме того, Геннадий Чер-
нушкин отметил, что наи-
большее внимание уделяется 
магистральным улицам, но 
напомнил чиновникам, что 
закон един на всей территории 
города, поэтому он должен оди-
наково исполняться и в центре, 
и на окраинах.

О месячнике  
благоустройства

Он стартовал 1 апреля. О 
подготовке к крупномасштаб-
ной уборке города доложил 
первый заместитель главы 
администрации по городскому 
хозяйству Сергей Крючков:

- В рамках месячника будут 
проведены: 20 апреля - обще-
городской субботник, 13 и  
27-го - районные субботники, 
а 3, 10, 17, 24 апреля - санитар-
ные дни. 

Для технического обеспече-
ния работ будет задействована 
не только вся муниципальная 
спецтехника, но и сотни единиц 
привлеченной от предприятий 
и организаций всех форм соб-
ственности. Кроме того, при 
проведении санитарных дней 
и районных субботников все 
желающие будут обеспечены 
все необходимым инвентарем.

- Главная задача - отла-
дить систему уборки и бла-
гоустройства Воронежа, задать 
совершенно новые стандарты 
чистоты, соблюдать их не толь-
ко один месяц в году, а посто-
янно, - подчеркнул Геннадий 
Чернушкин. - Несмотря на то, 
что город будет приводиться в 
порядок, прежде всего, комби-

натами благоустройства, наша 
стратегическая цель - добро-
вольно вовлечь в эту работу 
горожан: давайте не будем 
забывать о воспитательной 
функции субботников: тот, 
кто убирал, сам уже мусорить 
не будет. И совместными уси-
лиями, надеюсь, нам удастся  
коренным образом поменять 
ситуацию, - отметил и.о. мэра.

О ходе отопительного 
сезона

О работе теплоэнергети-
ческого хозяйства отчитал-
ся руководитель Управления 
ЖКХ Андрей Слесарев. По его 
информации, за прошедшие 
выходные произошло 3 техно-
логических отказа, связанных с 
отключением теплоснабжения 
потребителей. Все аварии были 
устранены в нормативный 
срок. За прошедшие выходные 
на «горячие линии» в Управ-
ление ЖКХ и в управы райо-
нов поступило 20 обращений 
жителей. 

Геннадий Чернушкин реко-
мендовал внимательно проана-
лизировать итоги заканчиваю-
щегося отопительного сезона:

- Необходимо создать реестр 
проблемных домов, жители 

которых обращаются в муни-
ципалитет не один раз и их 
проблемы не решаются годами. 
Надо летом проанализировать: 
есть ли возможность решить 
эти проблемы? Откуда при-
влечь средства? Кроме того, 
необходимо составить рейтинг 
управляющих компаний и 
ресурсоснабжающих предпри-
ятий по итогам отопительного 
сезона, в зависимости от того, 
сколько на них было жалоб 
от горожан, и обнародовать 
его, - поручил Геннадий Чер-
нушкин.

Последним вопросом пла-
нерного совещания стала ситу-
ация с аварийным домом 45 по 
улице Еремеева. По заверению 
руководителя Управления жи-
лищных отношений Геннадий 
Колдашова, летом текущего 
года начнется его расселение.

В завершение планёрки Ген-
надий Чернушкин подчеркнул, 
что не нужно работать ради 
работы: 

- Вы должны работать ради 
результата. Давайте в следую-
щий раз давать более чёткие 
формулировки: не «работы 
в данном направлении будут 
продолжены», а «работы бу-
дут завершены к такому-то 
сроку».

Геннадий ЧернУшкин:

Мы должны работать 
ради результата, а не ради процесса
Мегаполис | Главными темами разговора на планёрке в администрации Воронежа стали актуальные вопросы жизни города
В первый день апреля временно исполняющий обязан-
ности главы администрации Воронежа Геннадий Чернуш-
кин провел очередное планерное совещание, в котором 
приняли участие руководители структурных подразделе-
ний мэрии, муниципальных учреждений, депутаты город-
ской думы и другие. Кстати, сегодня чиновников перед 
планёркой встречал новый афоризм: «Чтобы прыгнуть 
выше головы, нужно не прыгать, а думать».

егор УЛАнОВ

И.о. главы администрации Воронежа Геннадий Чернушкин 
(справа) и спикер гордумы Владимир Ходырев настроены 
на весеннее обновление города.

дЛя спрАВки
в рамках месячника планируется убрать 800 га территорий 
парков, скверов, лесопарковых зон, лесных массивов, бульва-
ров, 130 гектаров территорий, прилегающих к предприятиям 
промышленности, потребительского рынка, учреждениям соци-
альной сферы и 65 гектаров бесхозяйных территорий, очистить 
от песка и мусора 700 километров прилотковых зон дорог, про-
извести санитарную уборку 1000 гектаров территорий жилой 
зоны, обслуживаемых управляющими компаниями, тсЖ и др., 
очистить все контейнерные площадки, несанкционированные 
свалки, посадить деревья и кустарники,  т.е. осуществить весь 
комплекс работ, который позволит очистить и преобразить го-
род после зимнего периода. Кроме этого, особое внимание при 
подготовке планов проведения месячника по благоустройству  
будет уделено мероприятиям по подготовке к 68-й годовщине 
Победы в великой Отечественной войне (приведению в порядок 
территорий братских могил, воинских захоронений, памятни-
ков, мемориальных комплексов, памятных мест) и религиозно-
му празднику – Пасха, которая в текущем году будет 5 мая.

Неприкасаемые
Впрочем, 24 миллиона по 

нынешним временам – это 
просто деньги на мелкие рас-
ходы крупных людей. Вспом-
ните, как едва сдерживал гнев 
Президент Владимир Путин, 
когда осматривал строитель-
ство большого трамплина в 
Сочи, и ему сообщили, что 
вместо предполагаемого по-
лутора миллиарда рублей цена 
сооружения выросла до 8 мил-
лиардов. Воровство запредель-
ное! Результат? Руководитель 
строительства вице-президент 
Олимпийского комитета Ах-
мед Билалов снят с работы, 
ведётся следствие. А почему 
главный сочинский строи-
тель, вице-премьер Дмитрий 
Козак, в стороне, неужели этот 
«куратор» не знал, что сотни 
миллионов рублей в карманах 
разномастных мошенников 
исчезают, или он государ-
ственные деньги не считает? 
Когда страна узнаёт о таком 
и видит всё происходящее, у 
миллионов людей мелькает 
одна и та же мысль: «Эх, Ста-
лина сегодня нет!». 

Многие из нас во время 
отпусков садятся в поезд, но 
мало кто знает, что РЖД по-
лучает из бюджета страны 
каждый год 40 миллиардов 
рублей. При этом цены на 
билеты и все поезда растут 
непрерывно. Хочется взять 
гитару, ударить по струнам и 
запеть под Высоцкого: «Где 
деньги, Зин?».

Вот ещё один многолетний 
«герой» России – Анатолий 
Чубайс. Приняв под своё по-
кровительство госкорпора-
цию Роснано, он и сам решил 
сделаться незаметным для 
публики. Очевидно, поэтому 
немногие знают о проверках 
Счётной палаты: на кормление 
его «нано» уже отправлено 
130 миллиардов рублей. Ре-
зультаты работы корпорации 
микроскопические. Почему? 
Вспомните «коробку из-под 
ксерокса», в которой было 
538 тысяч долларов, или ре-
зультаты президентских вы-
боров 1996 года, или «дело 
писателей», когда Анатолий 
Борисович и его друзья по 
«госбизнесу»  получили по 90 
тысяч долларов «гонорара» за 

ненаписанную книгу о при-
ватизации. 

Эксперты МВД утвержда-
ют, что за год в России берут 
и дают взяток на 300-350 мил-
лиардов рублей. Цифра фанта-
стическая, но если вспомнить, 
что сегодня у нас практически 
ни один контакт невозможен 
без «смазки», начинаешь в 
неё верить. Аналитики мини-
стерства условно выделяют 
три наиболее характерные 

группы взяток: коммерческие, 
комфорта и выживания.

Коммерческие, когда надо 
ублажить госслужащего, что-
бы тот отменил, например, 
проверку одной частной фир-
мы и организовал проверку 
другой, закрыл глаза на на-
логовые или таможенные 
нарушения, «правильно» про-
вел аукцион или разрешил 
приватизировать привле-
кательную муниципальную 
собственность. В Федераль-
ной службе исполнения на-
казаний закупали, например, 
электронные браслеты для 
тех заключённых, которые 
решением суда определялись 
под домашний арест. Это 
устройство весьма дорого, и 
покупка браслетов оплачива-
лась из госбюджета. При этом 
мало того, что закупочные 
цены были завышены более 

чем вдвое, так ещё и сами сиг-
нальные устройства были без 
электронных блоков. Ущерб, 
по мнению Следственного ко-
митета России, превышает 1,3 
миллиарда рублей. Санкцио-
нировал покупку экс-глава 
ФСИН генерал-полковник 
Александр Реймер.

Коммерческие взятки, как 
правило, самые дорогие, но 
бывают на удивление дешёвые 
и глупые. Заместитель началь-

ника отдела Кантемировского 
таможенного поста Андрей 
Скарга решил беспрепятствен-
но пропустить через границу 
грузовик с автопокрышками 
из Германии. Взял за это…500 
рублей. Суд приговорил до-
брохота к штрафу в сумме 
15 000 рублей и лишил права 
занимать должность на гос-
службе сроком на полтора 
года. 

Взятки комфорта - самые 
распространённые. Люди 
платят за то, чтобы побы-
стрее оформить документы, 
не ждать решения вопроса 
неделями и месяцами, не про-
ходить никому не нужные 
(кроме чиновников, естествен-
но) бюрократические про-
цедуры. То есть решить все 
вопросы, как говорится, «не 
отходя от кассы». Введённый 
не так давно «принцип одного 

окна» во многом снизил аппе-
титы мздоимцев. Но в полном 
объёме проблемы не решил: в 
любой конторе по-прежнему 
очереди и ждущие глаза тех, 
кто готов помочь «разрулить» 
любые ваши проблемы.

Коррупция пропитала и 
пронизала весь механизм го-
сударственной власти России, 
разница лишь в том, что в 
столицах берут миллионами, 
в провинции – тысячами. 
Для подготовки этой публи-
кации «Коммуна» попросила 
прокурора Воронежа Юрия 
Немкина дать информацию: 
сколько уголовных дел воз-
буждено по фактам коррупции 
в 2012 году, и кто они, «герои» 
этих дел? Оказалось, что «бе-
рут» налоговые и пожарные 
инспектора, главные врачи 
и доценты вузов, судебные 
приставы и работники соци-
альных служб. 

Две недели назад, напри-
мер, в Коминтерновский рай-
онный суд поступило уголов-
ное дело в отношении главного 
государственного инспектора 
отдела выездных проверок 
налоговой службы Коминтер-
новского района Н. То, что она 
должна была делать в соответ-
ствии со своими служебными 
обязанностями, представила 
как непомерное одолжение 
взяткодателю, за которое надо 
«отблагодарить»... 

В Ленинском районном 
суде рассматривается уголов-
ное дело по факту получе-
ния инспектором пожарной 
службы этого района Р. 50 000 
рублей за выдачу акта о соот-
ветствии помещений частной 
организации требованиям без-
опасности. Пожарный «под-
махнул не глядя», и разошлись 
довольные. Ничему не учат 
нас страшные уроки пермской 
«Хромой лошади».

По итогам прокурорских 
проверок ни одного мздоим-
ца в Воронеже не посажено, 
в крайнем случае – штраф. 
Журналист обратился  к пред-
седателю Контрольно-счётной 
палаты области Вячеславу 
Олемскому с просьбой рас-
сказать о результатах проверок 
в бюджетных учреждениях 
районов области. По неиз-
вестной нам причине Вячеслав 
Николаевич отказался. 
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 К примеру, знакомые мне 
главы поселений полагают, 
что все насущные пробле-
мы дачников было бы про-
ще решать через экономико-
административную систему 
Минрегиона. Для этого нужна, 
разумеется, правомочная фе-
деральная структура, дей-
ствующая  в каждом регионе 
«от имени и поручению»  этого  
самого министерства. Именно  
министерства, ибо никакие 
кардинальные перемены не 
произойдут, если всё «дачное 
хозяйство»  навесят в команд-
ном порядке на областные 
власти.

А вот лично мне  нравится 
предложение депутата Госду-
мы, председателя обществен-
ной организации «Садоводы 
России» и редактора популяр-
ного издания «6 соток» Андрея 
Туманова: создать нечто вроде 
межведомственной ассамблеи, 
которая соберёт под своё на-
чало – «в единый кулак» - все 
министерства.

 Но с «нами» не все со-
гласны, особенно сотрудник 
Института экономики РАН 
Борис Фрумкин. По    Интер-
нету гуляет его категоричное 
утверждение: «Планировать на 
федеральном уровне развитие 
дачной «отрасли» невозмож-
но, да и не нужно! Никаких 
ведомств! Вся реформа в этой 
сфере немыслима без главного 
- без встраивания огородников 
в систему госзакупок по линии 
местной (именно местной!) 
власти. Нужно  не мудрство-
вать лукаво, а целенаправ-
ленно развивать в регионах 
систему кооперации». 

Что ж, на чужой роток не 
накинешь платок. И появится 
ли в России специальное «дач-
ное» ведомство – это ещё во-
прос. Может, именно поэтому 
Андрей Туманов стал одним из 
инициаторов парламентских 
слушаний, которые прошли 
в марте нынешнего года в 
Госдуме? На них речь шла о 
законодательных поправках, 
которые должны улучшить 

положение 80 тысяч объеди-
нений огородников, дачников 
и садоводов. Планируется 
сделать многое. Например, 
разрешить товариществам 
изымать через суд земли, не  
используемые более трёх лет; 
ликвидировать институт упол-
номоченных; собирать член-
ские взносы пропорционально 
площади участка; разрешить 
постоянную регистрацию на 
«фазендах»…

Проблем у дачников – ве-
ликое множество, в том числе 
связанных с энергетикой, сбы-
том урожая, водоснабжением, 
обустройством дорог. Сейчас 
дачники по сути предоставле-
ны самим себе, если не считать  
участия властей в организации 
льготных пассажироперевозок 
и  обеспечения хотя бы мало-
мальской охраны садоводче-
ских товариществ. Было бы 
кстати иметь уже сейчас в 
каждом региональном прави-
тельстве  делового, а не фор-
мального куратора «дачной 
отрасли».

 К слову, липецкие садо-
воды-любители с помощью  
властей уже участвуют в трёх 
целевых программах и израс-
ходовали почти 200 миллио-
нов рублей на ремонт скважин 
и строительство дорог. Жаль, 
что наши воронежские дач-
ные объединения  в этом не 
показывают  пример всей 
России, хотя  кое-кто и  у нас 
уже подал необходимые доку-
менты по назначению, а теперь 
терпеливо ждёт финансовой 
поддержки.

… У меня тоже есть дача. Я 
не знаю, какой урожай даст она 
в этом году, но уверен, что уро-
жай тот будет экологически 
чистым. Такое обстоятельство 
прельщает и великое множе-
ство других россиян.  А  про  
благо семейного отдыха на све-
жем воздухе и говорить нечего. 
Что  касается трудотерапии, то 
тут я сам себе министр – хочу 
вкалываю, а хочу … просто 
работаю. А появится в стране 
ещё и федеральный «дачный»  
министр -  то-то заживу! Или 
нет?  Время покажет.  

В России будет  
министерство 
по «фазендам»?! 
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Главным ньюсмейкером минувшей недели стал Борис Бе-
резовский, чья внезапная и таинственная смерть в далёком 
Лондоне повлекла за собой массу слухов, догадок и спекуля-
ций, таких же фантастических, какой была вся жизнь беглого 
олигарха. Несмотря на то, что он всегда оставался весьма за-
метной фигурой на международном и российском небосклоне, 
столь пристальное внимание, проявленное к нему некоторыми 
центральными телеканалами, вызывает вопросы. Неужели вну-
три страны не происходит ничего значимого, заслуживающего 
обсуждения в большей степени, чем внезапный уход из жизни 
главного архитектора мрачных сторон российской политики 
1990-х годов? Тем более что осторожные британские спецслужбы 
максимально ограничили распространение информации по это-
му вопросу и намереваются провести тщательное расследование. 
Или инициаторы этих спекуляций надеются на то, что вместе с 
Березовским уйдут в прошлое и нынешние системные пороки, 
корни которых растут из 1990-х годов? Корни действительно 
растут оттуда, но ствол и стебли уже вновь приобретённые, 
взращённые в условиях «тучных» 2000-х годов. 

Между тем произошли два важных внешнеполитических 
события, последствия которых прямо обращены в будущее, а 
не в прошлое. Главным в этом ряду стал первый официальный 
внешнеполитический визит нового китайского лидера Си 
Цзиньпина в Россию. Тот факт, что для первого визита он выбрал 
именно нашу страну, говорит о приоритетности для китайского 
руководства российского вектора внешней политики. 

Товарищу Си, как его называют на родине, был устроен не 
просто торжественный, но поистине королевский приём, каково-
го прежде не удостаивался ни один глава государства. В велико-
лепном Георгиевском зале Кремля китайского лидера встречали 
все члены правительства (кроме Дмитрия Медведева, встреча с 
которым произошла на следующий день). Китай представляет 
сегодня вторую экономику мира (некоторые провластные по-
литологи даже назвали его «первой экономикой мира», видимо, 
из чувства комплиментарности). Китай имеет мощную армию, 
флот и авиацию, которые крепнут год от года. Визит в Россию 
некоторые обозреватели рассматривают как ответ на тесные 
связи США с Японией, Южной Кореей и Филиппинами. Как 
и бывает в политике, в ответ на попытку США усилить при 
помощи названных стран своё влияние в Юго-Восточной Азии 
Китай также ищет себе надёжных союзников, прежде всего в 
лице России. Практически все аналитики убеждены в том, что 
Китай выходит из тени. Особенно наглядно это проявилось в 
конфликте с Японией из-за спорных островов, когда Подне-
бесная продемонстрировала ужесточение своей внешней по-
литики: конфликт едва не привёл к серьёзному вооружённому 
столкновению. 

Что касается двусторонних экономических (торговых) свя-
зей, то они пока не столь плодотворны, как хотелось бы. Товаро- 
оборот России и Китая составляет всего 90 миллиардов долларов, 
тогда как товарооборот Китая с США – 600 миллиардов. Однако 
Си Цзиньпин специально подчеркнул, что не всё измеряется 
деньгами. Есть широкое поле сотрудничества в военной и обо-
ронной сфере: армии двух стран проводят совместные учения, 
взаимодействуют в области подготовки кадров, военных тех-
нологий. Есть и плодотворное международное сотрудничество: 
КНР и Россия отвергают вмешательство извне в дела Сирии и 
совместно заблокировали предложения, направленные на то, 
чтобы ввести жёсткие санкции против правительства этой стра-
ны. Вместе с тем надежды некоторых российских державников 
на то, что с Китаем удастся создать военный блок против США, 
не имеют под собой никаких оснований. Никакого военного 
союза – ни формального, ни неформального – между Россией 
и Китаем не будет, тем более что он – по большому счёту - не 
нужен ни Москве, ни Пекину. Политика блоков, стоившая миру 
немалой крови, отжила свой век. 

По оценкам экспертов, товарищ Си более прагматичный 
и жёсткий политик чем его предшественник Ху Дзиньтао. Он 
меньше говорит о социализме и больше – о национальном воз-
рождении. Вместе с тем его заявления не носят агрессивного 
характера, а модель дальнейшего развития Китая не опасна для 
Запада. «Китай не экспортирует революцию, голод и бедность», 
- заявил китайский лидер. Жена Си Цзиньпина – генерал-майор 
китайской армии, руководитель государственного хора, извест-
ная певица, исполнительница патриотических песен. 

Следствием визита стало подписание 35 соглашений, включая 
Договор о сотрудничестве, а также налаживание хороших лич-
ных отношений лидеров двух стран. Си Цзиньпин в интервью 
накануне визита сказал, что знаком с российской классической 
литературой, в молодости читал и Пушкина, и Толстого, и Шо-
лохова. Столь хорошее знакомство с золотым фондом русской и 
советской литературы даёт основания надеяться, что восточному 
лидеру будет понятно то, что на Западе издавна называется «за-
гадочной русской душой». 

Китайский лидер выступил также перед студентами и пре-
подавателями МГИМО – Университет, изложив основные 
принципы внешней политики своей страны. В Большом театре 
на концерте китайских артистов присутствовал весь российский 
бомонд.

Из Москвы председатель КНР вылетел в Танзанию, а затем 
в Дурбан (Южно-Африканская Республика), где проходил оче-
редной саммит государств – членов БРИКС (Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и ЮАР). Он подвёл определённую черту под на-
чальным этапом формирования этой «пятёрки» динамично раз-
вивающихся государств. За шесть лет своего существования это 
объединение прошло весьма внушительный путь, насыщенный 
всевозможными достижениями: сложилась широкая сеть взаи-
модействия на самых различных направлениях; координация 
политики стран – членов выведена на максимально высокий 
государственный уровень; в орбите БРИКС задействованы 
ключевые ведомства, академические и предпринимательские 
круги. На повестке дня значится создание банка развития как 
финансовой опоры объединения; банка международных расчё-
тов, способного расширить диапазон применения национальных 
валют в торговых и инвестиционных целях; совместного анти-
кризисного фонда «пятёрки», который позволит сглаживать 
последствия экономической турбулентности; биржевого союза и 
т.д. Помимо чисто экономических вопросов в повестке БРИКС 
значатся проблемы международной безопасности, экологии и 
адаптации к изменению климата.

Специалисты обращают внимание на то, что БРИКС стано-
вится модным брендом: немало стран уже продекларировали 
своё желание присоединиться к этому союзу. Однако его разви-
тие пока осуществляется по экстенсивному пути. При наличии 
механизма постановки общих задач отсутствует коллективный 
механизм их выполнения, хотя о необходимости перевода ра-
боты БРИКС в практическую плоскость стороны договорились 
ещё в 2011 году, на саммите в китайском городе Санья.

Очевидно, что у БРИКС немало сложностей и проблем, ко-
торые необходимо преодолевать для превращения во влиятель-
ный фактор глобального регулирования. В составе «пятёрки» 
довольно существенны различия между государствами, что, 
впрочем, типично не только для неё. Главное, что стратегические 
интересы партнёров по БРИКС во многом совпадают, а по части 
репрезентативности интересов, многоцивилизационного состава 
этому объединению, пожалуй, нет равных. 

Сегодня, на фоне экономических и политических трудностей 
в Евросоюзе появилось новое выражение «гламур пессимизма», 
которым щеголяют те, кто денно и нощно пытается «отпеть» 
Европу, провозгласить её очередной закат. Применительно же 
к БРИКС чаще обнаруживается своеобразный «гламур скепти-
цизма», причём как в России, так и за рубежом. Однако у России 
слишком мало альтернатив: её не ждут в евро-атлантическом 
блоке, не жаждут видеть в создаваемом Соединёнными Штатами 
«Тихоокеанском партнёрстве». Поэтому и остаётся БРИКС, 
если мы не хотим считать, как император Александр III, своими 
главными и единственными союзниками армию и флот.

Визит из
Поднебесной
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Ваш денежный интерес
Раздел ведёт Николай СтаРых

Пенсионер  
тоже не пожалеет

Воронежстат обобщил данные выборочного  обследования 
бюджетов домашних хозяйств региона в 2012 году. Итоги 
говорят о том, что расходы населения в городской и сельской 
местности, а также по категориям населения существенно 
отличаются.

В целом среднедушевые потребительские расходы по Во-
ронежской области возросли по сравнению с 2011 годом на  
10 процентов и составили 8682 рубля в месяц. При этом горо-
жане расходовали ежемесячно по 9235 рублей, а селяне – по 
7612 рублей, то есть на 1623 рубля меньше.  

Если смотреть по структуре расходов, причём не в рублях, 
а в процентах, то получается интересная, но вполне предска-
зуемая картина. 

Селяне несколько меньше тратятся на покупку про-
дуктов питания  (35,8 процента от всех расходов против 
37 процентов у горожан),  зато больше – на приобретение 
непродовольственных товаров (обновки появились у 44,1 
процента деревенских семейств, и только у 34,8 процента го-
родских). И дело тут не в бережливости горожан. У последних  
2,5 процента всех расходов приходится  на питание вне дома 
(у селян – 0,8 процента).

 А самое  главное,  у многих сельских жителей «все удобства 
во дворе», они реже посещают платные учреждения культуры 
и вообще меньше ездят куда-либо, в том числе в больницы; 
мобильных телефонов  и персональных компьютеров у них 
тоже столько нет. В итоге расходы на оплату услуг  в структуре 
сельских домашних хозяйств составляют 17,2 процента, а у 
городских – 23,4 процента. 

Что ж, за блага цивилизации, как говорится, надо платить. 
Вот только и в  деревне, и в городе не все живут одинаково.  
Однако мы сегодня ограничимся тем, что сравним расходы  
10 процентов наименее  и  10 процентов наиболее обеспечен-
ного населения Воронежской области.

Так вот, по «бедняцким» домохозяйствам ежемесячные 
траты в пересчёте на одного человека в 2012 году равнялись 
3036 рублям, а по «зажиточным» были в семь с лишним раз 
больше - то есть 22281 рубль. При этом  люди с малыми дохо-
дами расходовали большую часть своего скромного бюджета 
на покупку продуктов питания (49,2 процента), а богачи – на  
приобретение транспортных средств, мебели и прочего (в 
целом – 45,4 процента).

 С тугим кошельком не приходится переживать и за оплату 
жилищно-коммунальных, бытовых, медицинских и иных услуг; 
особенно с учётом того, что   такие  расходы  в структуре всех 
расходов  у малообеспеченных слоёв населения  составляют 
22,4 процента, а у наиболее обеспеченных – только 18,4.

 Кстати, людям с достатком хорошо бы задуматься над 
тем, что они неимоверно много средств тратят на торты, коп-
чёности и прочие деликатесы, которые отнюдь не полезны 
для здоровья. На спиртное у них тоже уходит больше денег  
(3,5 процента семейного бюджета против 0,8 процента у бедня-
ков). Тут  никакие курорты с санаториями не помогут  (о них 
многие наши земляки даже и не мечтают).

За блага 
цивилизации  
приходится платить

68% воронежцев  заботит тот факт, что работодатели не 
платят «белую зарплату».

12% работающих граждан  получают полностью «серую» 
зарплату и 14% - частично «белую», частично «серую». 

30% респондентов готовы  устроиться на предприятие с 
меньшей, но зато официально выплачиваемой зарплатой.

Опрос проведён  Консалтинговым агентством «ФинансКонтент» 
26.03.2013г. 

Зарплата:  важен цвет  

Эмма была потрясающе 
красива!
Она походила на тех 

итальянских кинодив, которые 
снимались у Лукино Висконти, 
Роберто Росселини, Витторио 
де Сика. Рассматриваю кар-
точку, где улыбающаяся, бело-
зубая, с чуть растрёпанными 
волосами Эмма Бирюкова-
Ермолова глядит вам прямо в 
глаза, и не могу отделаться от 
мысли: да это же вторая Софи 
Лорен в «Подсолнухах» режис-
сера Витторио де Сики!

Естественно, что и он не 
смог устоять перед такими ча-
рами – и бросился как в омут 
с головой.

Он – Борис Бирюков, к тому 
времени уже состоявшийся 
артист цирка, и даже предпо-
ложить не мог, что его захватит 
такое огромное чувство. Он по 
уши влюбится в Эмму.

…Корни Эммы Ермоло-
вой – исконно воронежские. 
Здесь родились её родители, 
мама, Антонина Семёновна, 
урождённая Ракитина, и отец, 
кадровый офицер, майор-
артиллерист Николай Сергее-
вич Ермолов.

- Отец у нас отличался и ста-
тью, и красотой, - вспоминает 
Нелли Николаевна Ермолова, 
старшая сестра Эммы Нико-
лаевны. – Многие женщины 
на него заглядывались. Нас, 
детей, у родителей было ше-
стеро – три брата и три сестры. 
Эмма – младшая. Она родилась 
15 января сорок седьмого года, 
очень голодного года. Мы жили 
в Челябинской области в ма-
леньком городке Чебаркуй. От 
голода нас тогда спасали грибы, 
которых много было в окрест-
ных лесах. Ещё помню, что 
родилась Эмма дома, военврач 
сама пришла к нам принимать 
роды у мамы.

Через год глава семейства 
Ермоловых укатил проходить 
дальнейшую службу в Герма-
нии, а Антонина Семеновна с 
детьми вернулась в Воронеж.

- Приютила нас бабушка 
Дуся, отцова мама. Родители 
же нашей мамы умерли от голо-
да ещё в 1923 году, - продолжает 
Нелли Николаевна. – Домик 
стоял на улице Героев труда – 
неказистый такой и маленький. 
Все мы пять человек ютились 
в одной комнате. Спали на 
полу – больше места не было. 
Так что если кому-то нужно 

было выйти, то приходилось 
перешагивать через головы 
спящих. В те годы все так жили 
и не жаловались, не скорбели 
душой. Помню, как бегали за 
керосином – готовили ведь на 
керогазе, и по очереди мыли 
полы. Эмма с детства отлича-
лась хозяйственностью: если 
что-то делала, то никакая про-
верка уже не требовалась.

Младшая из Ермоловых 
училась в школе №16, что рас-
полагалась на улице Сакко и 
Ванцетти. И с юных лет увлека-
лась спортом: «Бежит, бежит, а 
потом вдруг резко остановится 
и тут же сядет на шпагат, - сви-
детельствует старшая сестра 
Эммы Нелли. - А потом Эмма 
загорелась акробатикой. Мама 
была категорически против, так 
как прекрасно понимала, на-
сколько травмоопасен этот вид 
спорта. Но разве Эмму могло 
что-то остановить? Никакие 
уговоры, причитания и ругань 
здесь ничего не могли поделать. 
И она добилась своего – стала 
чемпионкой России по акро-
батике».

Как-то с очередной цирко-
вой программой в Воронеж 
приехали акробаты-прыгуны 
под руководством Юрия Бы-
ковского. Сам Быковский был, 
бесспорно, талантливым ар-
тистом – он к тому же мастер 
спорта СССР, а за плечами у 
него были и цирковое училище, 
и Ленинградский институт 
физкультуры, - и команду по-
добрал под стать себе. Как раз 
к тому времени им край как 
требовалась ещё одна исполни-
тельница. И Быковский, зная, 
что в Воронеже сильная школа 
акробатики, отправился по 
спортивным учреждениям в по-
исках достойной кандидатки на 
вакансию в номере. Во Дворце 
спорта на тренировке он и за-
приметил шестнадцатилетнюю 
Эмму Ермолову. Подошёл. 
Представился.

- А не хотели бы вы попробо-
вать себя в качестве цирковой 
артистки? – прямо так в лоб и 
огорошил чемпионку России.

Она сначала растерялась, не 
зная, что ответить.

- А вы кто? – наконец, от-
ветила Эмма.

- Артист цирка, руково-
дитель номера акробатов-
прыгунов, Быковский Юрий 
Евграфович,  а по совмести-
тельству ещё и фотограф. Веду 
фотолетопись цирка и спорта.

- Так я вас видела! – обрадо-

валась Эмма. – В нашем цирке 
шапито.

- Вот и замечательно. Ну 
и как насчёт моего предложе-
ния?

- Я-то не против, но вот как 
маму уговорить?..

- Это ответственное дело 
беру на себя, - сказал Быков-
ский.

Мама, конечно, ни за что 
не хотела отпускать Эмму! 
«Артистка?! Какая из тебя 
артистка в 16 лет?..»

Но уговорили, умолили.
И Эмма укатила в Москву.
Она легко и не натужно 

вошла в цирковой номер Бы-
ковского и без малого два года 
проработала в коллективе.

Бирюков впервые увидел 
Эмму в программе цирка ша-
пито в парке имени М.Горького 
в Москве. И что называется, 
запал. Однако из вида её по-
терял: жизнь-то у цирковых 
артистов кочевая. Прошло 
какое-то время, прежде чем они 
снова увиделись в столице. И 
тут уж Бирюков никуда Эмму 
не отпустил.

- Свадьбу мы играли на 
гастролях в Горьком, - рас-
сказывает народный артист 
России, директор Воронеж-
ского государственного цирка 
Борис Бирюков. – Всё прошло 
скромно, можно сказать, по-
семейному. Свидетельницей 
была Ирина Николаевна Бу-
гримова, выдающаяся дресси-

ровщица львов, многолетний 
друг нашей семьи.

В своей книге воспомина-
ний «На арене и вокруг неё» 
народная артистка СССР и 
Герой Социалистического Тру-
да Ирина Бугримова много, 
уважительно и тепло пишет 
о своих друзьях, цирковой 
семье Бирюковых. Вот, на-
пример, такое: «Наконец-то 
после довольно длительной 
разлуки я вновь соединилась 
со своими друзьями – семьёй 
Бирюковых. У них за это вре-
мя произошло значительное 
событие – появился новый 
номер. Знаменитые воздуш-
ные гимнасты Виктор Лисин и 
Елена Синьковская закончили 
артистическую деятельность 
и передали свой номер «По-
лёт на ракете» жёнам братьев 
Бирюковых – Марии и Эмме. 
Молодые артисты под руковод-
ством прославленных мастеров 
подготовили отличную работу, 
выразительную актёрски, ин-
тересную по исполнению гим-
настических трюковых связок. 
Они тоже были включены в 
гастрольную поездку».

Ирина Бугримова имеет в 
виду те самые первые, в 1968 
году, гастроли советского цирка 
в Израиле. К выступлению рус-
ских у израильтян интерес был 
огромный. Да оно и понятно: 
многие из них ещё до недавнего 
времени являлись гражданами 
СССР.

Из Москвы в Тель-Авив 
они долетели за четыре часа. 
И словно попали в другой 
мир: помпезные отели и  вил-
лы с бассейнами, Луна-парк, 
пёстрые толпы людей на ули-
цах… Их поселили в пригороде 
Тель-Авива, в курортном ме-
стечке, где рядом с гостиницей 
установили и огромное – на 
четыре тысячи зрителей – ша-
пито.

Но несмотря на то, что цирк 
располагался за городом, за 
время гастролей ни разу не 
было случая, чтобы в зале ока-
зались пустые места.

Успех советских артистов  
был огромным.

- Помнится, когда в эпилоге 
мы все выходили на арену, - 
вспоминает Борис Бирюков, 
- то публика, устроив овацию, 
вставала со своих мест и не-
сколько минут под гром апло-
дисментов не отпускала нас. 
Эмма обычно стояла впереди 
меня, как-то она обернулась, 
и я увидел слезы на её глазах. 
Уже за форгангом спросил 
её: «Что, так пробрало?» Она 
ответила: «Знаешь, наверное, 
ради таких минут и стоит му-
чить себя каждодневно на ре-
петициях». Сказала тихо, буд-
нично, без всякого пафоса. 

Эмма вместе со всеми езди-
ла в Иерусалим (он тогда был 
разделен колючей проволокой 
на две части), побывала на мо-
гиле царя Ирода, попыталась 

искупаться в Мертвом море, но 
тут же выскочила, как пробка 
из бутылки шампанского: так 
нестерпимо защипало от соли 
всё тело…

Это было прекрасное время 
их молодости. А через два года 
у них появилась на свет дочь 
Анжелика. Она, как говорят в 
цирке, из родившихся в опил-
ках - с малолетства ездила с 
родителями на гастроли по 
всей стране. И была просто 
счастлива, когда на арену вы-
ходили мама и папа. По-детски 
громко радовалась и до звона в 
ушах хлопала в ладоши. 

В тот вечер Эмма (такого 
никогда раньше не было) за-
претила дочери смотреть пред-
ставление. Удивился этому  и 
Борис:

- Почему такая категорич-
ность и строгость?

Эмма сначала не нашлась, 
что и ответить, только, помед-
лив, сказала:

- Детям надо вовремя ло-
житься спать.

В тот вечер все происходило, 
как всегда. Ракета сама по рель-
сам выкатилась на арену, раз-
вернулась, опустила крылья. 
Взревели моторы, и она взмыла 
под купол цирка. На мгновение 
погас свет и тут же вновь заго-
релся. И зрители увидели, что 
под «брюхом» ракеты повисли 
две артистки – Мария и Эмма 
Бирюковы.

Они начали  свою силовую 
работу. Один круг, второй, 
третий… Всё шло как по маслу. 
Работали гимнастки Бирюко-
вы красиво и чётко. Трагедия 
произошла в мгновение ока. 
Эмма упала на бетонный пол 
за барьером арены. Произошло 
это в Омском цирке 5 января 
1978 года. Не приходя в созна-
ние, Эмма умерла 7 января. Её 
похоронили в Москве на Вос-
тряковском  кладбище.

…Эмма Бирюкова в юности 
жила в том самом доме, где 
когда-то располагался знаме-
нитый магазин «Тысяча мело-
чей». Когда она в первый раз 
приехала на гастроли в родной 
Воронеж, то вышла на арену 
уже в новом здании цирка. 
«Жила здесь и даже предста-
вить себе не могла, что буду вы-
ступать в соседнем доме. Судь-
ба, значит», - сказала она мужу. 
Сколько с тех пор прошло лет! 
Целая жизнь. Анжелика давно 
выросла, сын у неё взрослый, 
Марлен. Внук Эммы и Бориса 
Бирюковых.

Прерванный полёт
Цирковые истории | Её артистическая звезда горела совсем не долго. Но тот яркий свет идёт и по сей день

Артистка цирка Эмма Бирюкова.

Виктор СИЛИН

В нём приняли участие пред-
ставители семи школ из сел так 
называемой токайской оси – 
Артюшкино, Архангельское, Ра-
монье, Дерябкино, Никольское, 
Новая жизнь. Со сцены звучали 
народные песни, частушки, 
колядки. Названия номеров 
говорят сами за себя: «Гармо-
нист Тимошка», «Семеновна», 
«Кадриль», «Пчелочка златая», 
«Колечко», «Соловушка», «Ба-
рыня», «Масленица». Каждая 
школа представила русские на-
родные танцы, для исполнения 
которых специально были по-
шиты красивые национальные 
костюмы. Особенно колоритно 
смотрелся осетинский танец в 

исполнении школьников Но-
вожизненской школы. Среди 
вокалистов выделялся дуэт су-
пругов Авдеевых из Островков. 
Все номера сопровождались 
презентациями на интерактив-
ной доске. Зрители увидели 
дымковскую игрушку, изделия 
из Гжели и Палеха. Концерт за-
вершился общим исполнением 
всеми участниками песни о 
малой родине: 

Солнечным светом 
           залитый край родной,
Где наклонились 
                  ракиты над рекой, 
Где перекатные 
               плески так нежны… 
И песни, песни,
          русские песни слышны.
Затем скоморохи позвали 

всех в школу, в спортивном 

зале которой зашумела благо-
творительная ярмарка. Това-
ры изготовили школьники, 
родители и педагоги своими 
руками. Посетители ярмарки 
не только азартно торговались, 
но и весело проводили время: 
водили хороводы, пели частуш-
ки. Хозяева угощали всех чаем 
и блинами. Новожизненская 
школа сотворила расписной 
навесной козырек, увенчанный 
Петушком-Золотым гребеш-
ком. Свое ярмарочное место 
новожизненцы обнесли плет-
нем с кринками и подсолнуха-
ми. Развеселые коробейники 
торговали бойко, зазывно при-
глашая посетителей.  

Дерябкинская школа рекла-
мировала свои товары яркими 
стендами. Школьники из Ра-

монье продавали предметы из 
бисера. Выставка из Красно-
го Лога называлась «Красна 
ягода». Её вязаные изделия 
соответствовали названию 
экспозиции. Артюшкинская 
школа открыла лавку народ-
ных умельцев. Стильные вяза-
ные шали не залеживались на 
прилавке. Красивые девушки 
из села Архангельское умело 
торговали вязаными игрушка-
ми, разделочными досками и 
скалками. 

Островская школа – хозяева 
ярмарки – тоже оказались на 
высоте! Организаторы ярмарки 
выручили 6500 рублей, кото-
рые планируется потратить на 
организацию и проведение вто-
рого фестиваля «Зовут родные 
Островки».

Сыграй «Барыню», «Гармонист Тимошка»
Культура | В ДК села Островки Аннинского района при полном аншлаге состоялся 
фольклорный праздник «Россия, Русь! Храни себя, храни!» 
Галина ШатУНОВа
Аннинский район

Я с удовольствием прочитал в «Коммуне» статью под 
названием «Тревожная тенденция». В ней речь шла о недо-
бросовестных банках, которые нарушают потребительские 
права населения. Спасибо за публикацию. А теперь прошу 
ответить на вопрос: нужна ли мне, пенсионеру, универсаль-
ная электронная карта? Недавно я был в одном из банков, 
где проходило торжественное  вручение этих самых карт. Я 
заинтересовался, но не во всём разобрался.

И.П. ВЕРЕСКОВ, пенсионер.  г. Воронеж.

На данный момент в Воронеже насчитывается более 1500 
граждан, подавших заявления на получение  электронных 
универсальных карт (УЭК). В 2013 году планируется выдать 
их через уполномоченный на то банк -  Сбербанк - не менее 
50 тысяч.

Ответ на вопрос, зачем человеку УЭК, если он – пенсионер,  
можно найти на официальном портале Воронежской обла-
сти, который так и называется: «Универсальная электронная 
карта».

Забегая вперёд, можно сказать, что особое социальное 
значение УЭК будут иметь для пенсионеров, возможности 
передвижения которых ограничены. Им можно будет получать 
государственные услуги без личной явки, с учётом персональ-
ных льгот.

Вообще же универсальная электронная карта  – это на-
звание проекта по предоставлению различного рода услуг 
гражданам России с использованием современных техно-
логий.

Во многих регионах РФ эти технологии были апробиро-
ваны на социальных картах, которые обеспечивали удобство 
реализации прав на льготный проезд в общественном транс-
порте, пригородном железнодорожном сообщении, удобство и 
безопасность получения пенсий, субсидий, пособий, городских 
социальных выплат и собственных средств. С помощью со-
циальной карты можно было оплачивать различные услуги, в 
том числе жилищно-коммунальные, налоги, рассчитываться 
за товары в магазинах. Эти карты были охотно восприняты 
пенсионерами.

Теперь реализуется всероссийский проект «Универсальная 
электронная карта». УЭК получают жители всех регионов, в 
том числе и Воронежской области. Она заменит все социаль-
ные карты и будет обладать ещё большими преимуществами. 
По универсальной электронной карте можно будет получать 
государственные и муниципальные услуги в электронном 
виде.

Кроме того, такая карта принимается во всех субъектах 
Федерации. Например, картой, выданной в Воронежской об-
ласти, можно оплатить проезд в московском метро, без очереди 
обратиться за медицинской помощью в Санкт-Петербурге и 
так далее.

С вводом универсальной электронной карты воронежцам, 
нуждающимся в адресной поддержке, не придётся ходить по 
многим кабинетам, собирая различные справки. Все необхо-
димые сведения в ведомство, в которое обратился пенсионер 
за субсидией, придут из других инстанций автоматически, 
достаточно вставки электронного ключа, каковым является 
УЭК, в информационный киоск и выбора услуги.

При этом пользование картой безопасно - ею может вос-
пользоваться только владелец, знающий ПИН-код. 

Вечная природа
На той, что получила название 

«Природы вечное звучанье», пред-
ставлены фотографии Ивана Фомина 
и деревянные скульптуры Геннадия 
Шибина. Борисоглебец Иван Фомин 
– мало того, что пишет стихи, состоит 
в Союзе писателей «Воинское со-
дружество» и редакционном совете 
творческого объединения «ЛИК», так 
ещё и парапсихолог. Его фотографии 
печатались на страницах и местной, и 
областной прессы. В соответствии с 
темой выставки в зале представлены 
пейзажные работы Ивана Фомина, 
названные предельно просто: «Закат», 
«Вечер», «Заросший пруд», «У реки», 
«Река Хопёр». 

Геннадий Шибин после оконча-
ния Борисоглебского медицинского 
училища заведовал здравпунктом в 
сельской местности. Резьбой по де-
реву и рисованием увлекался с юных 
лет. Впоследствии стал художником-
оформителем и оформлял, среди 
прочего, городской парк. Сейчас он 
на пенсии. Как и Фомин, является 

членом творческого объединения 
«ЛИК». 

- Я его давно знаю, - рассказывает 
директор музея Юрий Апальков. – 

Через всю жизнь Шибин пронёс своё 
хобби – он любит подсмотреть в при-
роде что-то интересное, найти в ней 
художественное начало. 

Материал для своих деревянных 
скульптур Геннадий Шибин находил 
неподалёку от родного города – в Тел-
лермановском лесу. Наверняка и Иван 
Фомин не раз прогуливался здесь в 
поисках идеального кадра. 

Есть в этом зале и несколько работ 
организатора расположившейся по со-
седству выставки православной книги 
Сергея Шуваева, директора воскрес-
ной школы Знаменского храма. 

- Подобную выставку мы органи-
зуем в Борисоглебске уже во второй 
раз, - говорит он. – Все экспонаты – из 
историко-архивного отдела Знамен-
ского храма. Мы собрали издания, 
которые хранились в храмах Бори-
соглебского благочиния. Есть здесь, 
например, книга, принадлежавшая 
Никольскому храму села Большие 
Алабухи. Самые старые экспонаты 
относятся к XVIII веку. 

По соседству со старинными 
книгами и периодическими изда-

ниями (например, подшивкой жур-
нала «Воскресный благовест» за 1914 
год) – издания современные. Среди 

них – «Атлас храмов и монастырей 
Воронежской и Борисоглебской 
епархии». 

Вернисаж | В Борисоглебском историко-художественном музее недавно открылись две выставки 
Виталий ЧЕРНИКОВ

Ф
от

о 
ав

то
ра

.

Один из экспонатов выставки 
«Природы вечное звучанье».

Книги XVIII века.

Вести
День без инфаркта 

Воронежская областная универсальная научная библиотека 
имени И.С.Никитина проводит в эти дни акцию, посвящённую 
Всемирному дню здоровья, который отмечается 7 апреля. В 
2013 году его темой выбрана гипертония. Конечная задача 
этого дня – уменьшение числа инфарктов и инсультов. Цель 
акции – пропаганда здорового образа жизни, ответственного 
отношения к своему здоровью, формирование негативного 
отношения к вредным привычкам. 

В программе – книжно-иллюстративная выставка о борьбе 
за здоровье, беседы с читателями, консультации врачей-
специалистов, показ видеофильмов по профилактике вредных 
привычек. 

В память об Афгане 
В культурно-спортивном центре села Устье Хохольского 

района состоялась презентация документального фильма 
«Афганистан. До востребования». Организована встреча была 
фондом «Ветеран Черноземья». Премьера состоялась в Москве, 
Ростове, Хабаровске. В Устье фильм привезли создатели – Олег 
Гонцов и Виктор Хоменко. Приехали они ещё и для съёмок 
материала для второй части фильма, где речь пойдёт о том, 
что такое Родина для каждого из нас. Накануне в местном мо-
лодёжном центре состоялась встреча авторов документальной 
картины со школьниками села. 

Василий ЧЕРнОуСОВ. 
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Ответы на сканворд (21 марта)
По горизонтали: Хадсон. Осадок. Обилие. Уксус. Дозор. Стон. Трест. Басма. Ипотека. Развод. Кулик. Мера. Камбала. Ацетон. Сатин. Рожь. 
По вертикали: Сливки. Хобот. Обойма. Делон. Бекас. Обед. Акула. Салат. Сезам. Аркан. Спурт. Размер. Досье. Вето. Сторож. Кисет. Дань.

ЗАО «Воронежстальмост» 
уведомляет всех заинтересованных лиц, что 

информация по передаче электрической энергии, 
подлежащая раскрытию сетевыми организациями,

в соответствии с Постановлением Правительства РФ 
от 21.01.2004г. №24 

«Об утверждении стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков 

электрической энергии», 
размещена на сайте 
www.stalmost.ru. РЕ

КЛ
АМ

А

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

В плей-офф с пятого места
В конце минувшей недели женский баскетбольный 
клуб «Воронеж-СКИФ» провёл заключительные 
матчи в рамках регулярного чемпионата с командой 

«Ставропольчанка-Университет». От их исхода зависело, какое 
итоговое место займут команды в табели о рангах, и кто будет 
иметь преимущество своей площадки в 1/4 финала. В этом 
сезоне по регламенту турнира женской суперлиги все восемь 
команд-участниц выходят в плей-офф. При положительном 
исходе в двух домашних матчах «Воронеж-СКИФ» занял 
бы третье место, при отрицательном – пятое. К сожалению, 
воронежской команде не удалось выступить оптимальным 
составом – из-за травм и повреждений в предыдущих поедин-
ках в «лазарет» попали сразу шесть игроков. Первый матч 
подопечные Станислава Истомина начали очень неплохо и 
на большой перерыв команды ушли при счёте 34:30 в пользу 
хозяек площадки, однако потом силы у наших девчат иссякли 
и в итоге они уступили - 59:82. В повторном матче воронежские 
баскетболистки приложили максимум усилий, чтобы порадо-
вать своих болельщиков хорошей игрой и победой. Интрига со-
хранялась до конца поединка, но в концовке удача улыбнулась 
«Ставропольчанке-Университету» - 66:63.

Таким образом, БК «Воронеж-СКИФ» финишировал на 
пятом месте, а на четвёртом оказалась команда из Ставрополя. 
Таким образом, двум командам предстоит между собой вы-
явить, кто больше достоин места в полуфинале. Спор пойдёт до 
двух побед и начнётся он в Воронеже 8 апреля. Затем команды 
переберутся в Ставрополь, где 12-го, а если потребуется и 13 
апреля определится победитель этого противостояния. 

В тройке лидеров
Наталья Гончарова и Юлия Колтунова и на втором 
этапе мировой серии в синхронных прыжках в воду 
заняли третье место. Ситуация с распределением мест 

в призовой тройке повторилась точь-в-точь с первым этапом, 
прошедшим в Пекине. Тогда китаянки заняли первое место, 
канадки второе, а россиянки – третье. С той лишь разницей, 
что в Пекине отставание российского дуэта от второго места 
составило 0,15 балла, а в Дубае уже 16,08. Следующие этапы 
мировой лиги состоятся в Эдинбурге (19 – 21 апреля), в Мо-
скве (26 – 28 апреля) и в Гвадалахаре (9 – 12 мая) и Мехико 
(24 – 26 мая).  

А в Пензе прошло первенство России по прыжкам в воду, 
в котором неплохо выступили спортсмены из Воронежа: в ко-
пилке наших земляков оказалось четыре медали. Две награды 
в активе воронежца Германа Косматых – «золото» и «серебро». 
Ещё две серебряные медали в синхронных прыжках завоевали 
дуэты Ширинова - Виктория Шабанова и Саликова- Валерия 
Шабанова.   

Победа за победой
На воронежском стадионе «Чайка» прошёл тради-
ционный предсезонный турнир по футболу под на-
званием Кубок федераций, с участием семи команд. 

Изначально планировалось, что их будет восемь, но из-за 
непогоды в Воронеж не смогли добраться дублёры курского 
«Авангарда», в итоге отказавшиеся от участия в соревновани-
ях. Надо отметить, что погодные условия всю неделю были не 
самыми лучшими, но команды были в одинаковых условиях, 
а работники стадиона приложили немало усилий, чтобы все 
матчи прошли в установленные сроки. Воронежскую область 
в Кубке федераций представляли три коллектива – «Выбор-
Курбатово» (Нижнедевицкий район), «Химик-Россошь» и 
«Факел-М» (Воронеж). Дублёры «Факела» заняли третье 
место в группе, а в поединке за итоговое пятое место они 
по пенальти уступили резервистам белгородского «Салю-
та» - 3:5. 

После игр группового этапа в полуфинале курбатовцы 
без особых проблем одолели ФК «Университет-Орёл» - 7:0, 
а россошанцы со счётом 2:0 победили дублёров саратовского 
«Сокола». Таким образом, два представителя Воронежской 
области встретились в финале. После основного и дополни-
тельного времени счёт был 1:1, и лишь в серии пенальти победу 
одержали футболисты «Выбора» - 4:2.

Для ФК «Выбор-Курбатово» это не первый успех в новом 
сезоне. Сначала команда заняла первое место в чемпионате 
области по мини-футболу, затем успешно выступила в зимнем 
первенстве по футболу и в ветеранском турнире по миди-
футболу. Таким образом, курбатовцы сейчас побеждают в 
турнирах на всех уровнях.       

Расслабляться ещё рано
В городе Конаково (Тверская область) прошло пер-
венство России по джиу-джитсу, в котором успешно 
выступили воронежские спортсмены. Яков Комбаров 

стал вторым в весовой категории до 85 кг; Валерий Аполехин 
завоевал бронзовую медаль в весовой категории до 69 кг, а 
Артур Афотрян также стал третьим в весовой категории до 55 
кг. На этом турнире были разыграны путёвки на первенство 
мира, которое пройдет в Румынии осенью 2013 года. Хотя 
воронежцы на сегодняшний день и входят в состав сборной 
России по джиу-джитсу, поедут ли они на первенство мира, 
покажут сборы и Международный турнир, который пройдёт в 
Москве с 5 по 6 апреля.

В городе Клинцы (Брянская область) завершилось пер-
венство Центрального федерального округа по самбо среди 
юношей и девушек 1997 – 1998 годов рождения. Воронежские 
спортсмены Вагиф Хачатрян и Сергей Синицын завоевали 
бронзовые награды в своих весовых категориях, и теперь им 
предстоит участие в международном турнире по самбо «По-
беда».  

Чем американский футбол  
похож на шахматы?

В нашем городе начинает развиваться такой экзотиче-
ский для нашей страны вид спорта, как американский 
футбол. На минувшей неделе на полузаснеженном 

искусственном поле стадиона «Чайка» прошёл товарищеский 
матч с участием команд «Могучие утки» (Воронеж) и «Атлан-
ты» (Харьков). В августе прошлого года клубы встречались 
между собой на Украине, и тогда хозяева поля разгромили 
воронежцев со счётом 77:8. В ответном матче воронежские 
«Утки» действовали намного увереннее и в начале игры ни в 
чём не уступали своим более мастеровитым оппонентам, но в 
итоге и эта встреча завершилась победой украинской коман-
ды – 36:6.

Американский футбол появился в нашей стране в 1989 
году. С тех пор, уже после распада СССР, стали проводиться 
официальные турниры, сборная России регулярно выступает в 
чемпионах Европы, а клубные команды – в Лиге европейских 
чемпионов. Новичку понять правила американского футбола 
очень сложно. По словам главного тренера «Могучих уток» 
Стаса Морозова, несмотря на то, что здесь очень много еди-
ноборств, но игрокам приходиться думать не меньше, чем в 
шахматах.

В апреле «Могучим уткам» предстоит дебют в официальных 
соревнованиях. 

Леонид ХРУЩЁВ.

В наш город Марина приезжала в 2002 
году – тогда она стала лауреатом всерос-
сийского конкурса исполнителей народной 
песни «Молодые таланты России». А вот с 
сольным концертом приехала впервые.

Два часа Марина Девятова радовала 
полный зрительный зал театра оперы и 
балета исполнением любимых народных 
и авторских песен. Энергию и задор вы-
ступлению придавал не только велико-
лепный голос исполнительницы, но также 
её небольшой и замечательный коллектив: 
шоу-балет «Яр-Дэнс», гитарист Анато-
лий Ядрышников и гармонист Михаил 
Морозов, которые украсили и дополнили 
программу.

А после концерта я побывала за ку-
лисами и побеседовала с артисткой.  В 
небольшой гримёрной меня встретила  
улыбающаяся и уже переодетая Марина. 
Пока она отдавала кому-то из служащих 
сцены распоряжения, я успела её хорошо 
разглядеть: среднего роста, приятный го-
лос, выразительные глаза и удивительная 
энергетика, которая окутала меня сразу, 
как только я оказалась в одном простран-
стве с певицей. Ни тени усталости, такая 
же, как и на сцене, – весёлая, красивая и 
открытая. 

  На мои вопросы Марина отвечала с 
присущей ей живостью, задором и откро-
венностью.

- Ваша программа, с которой вы га-
стролируете, называется «Я  счастли-
вая». А что, по-вашему, счастье? 

- Счастье для каждого проявляется по-
разному. А для меня, в первую очередь, 
это гармония духовного и физического 
состояния. Счастье - выходить на сцену 
и видеть зрителей. Счастье - это реакция 
зала, когда со спокойного, проверочного 
аплодисмента люди переходят в овации. 
Счастье, что имею некий дар, талант. 
Что есть возможность делать то, что мне 
нравится: исполнять песни, которые мне 
по душе, находить в этом отзыв у зрителя, 
творить, танцевать и доставлять людям 
эмоции. В жизни не всегда бывает всё 
гладко и хорошо, так пусть те два часа, 
которые люди проведут на моем концерте, 
будут для них счастливыми. А от этого 
буду счастлива и я.

- В какой момент появилась Марина 
Девятова как самостоятельная личность, 
певица, а не дочь народного артиста Вла-
димира Девятова?

- Наверно, это произошло на проекте 
«Народный артист». Хотя я с гордостью 
несу фамилию своего отца, своё имя и 
талант, которым меня наградил Бог, но 
именно тогда для себя я сказала: всё, я 
самостоятельна. 

К слову, папа отговаривал меня уча-
ствовать в этом проекте. Всё-таки он для 
исполнителей эстрадной песни, а у меня 
совершенно другое направление, я же «не 
формат». В одном из отборочных конкур-
сов я исполнила народную песню Курской 
области, после чего люди стали относиться 
с пониманием к тому, что жанр у меня 
несколько своеобразный. Вообще проект 
«Народный артист» - это было серьёзное 
испытание на прочность и твёрдость ха-
рактера. Каждый день мы находились в 
состоянии стресса, этакого аффекта. Не 
поверите: у меня тогда на нервной почве 
ресницы выпали. Но всё это пережили, и 
я вошла в тройку победителей. И помогли 
мне в этом талант и любовь народа, а не 
папа, как многие тогда решили. Ну зачем 
Владимиру Девятову отправлять дочь на 

конкурс, если можно было бы устроить её 
карьеру и так? Так что и тогда, и сейчас я 
как гриб - сама по себе. Может, и хотелось 
бы, чтобы кто-то помог, но неудобно про-
сить за себя.

- Вы часто говорите о том, что у каж-
дого человека есть свое предназначение, 
а какое предназначение у вас?

- Конечно, служить русской культуре. 
У меня есть дар  –  мой голос, с помощью 
которого я добиваюсь определенных высот 
и положения в обществе, благодаря чему 
могу обратить на себя внимание народа и 
быть услышанной. Я говорю, что русская 
песня всегда была, есть и будет. Пока есть 
русский человек, будет жить и русская 
песня - именно это чувство я хочу передать 
публике через свое творчество.

- Вы отдаёте столько энергии и сил 
на своих концертах, а откуда вы их чер-
паете?

- Да, я отдаю много энергии зрителям, 
но они отдают мне свою, за что я им очень 
благодарна. А заряжаюсь одиночеством 
- отработав концерт, хочется побыть 
немного наедине с самой собой. Очень 
хорошо восстанавливаюсь, читая книги, 
слушая хорошую музыку. Благотворно 
влияет и общение с родными и близкими 
мне людьми, которые меня, к сожалению, 
редко видят. 

- Во время обучения в музыкальном 
колледже вы ездили собирать фольклор в 
глубинку. Есть ли у вас в планах повторить 
этот опыт?

- Это очень животрепещущая тема. Мы 
как раз сейчас задумываемся о том, что 
надо бы делать новую программу, что-то 
вроде «Играй, гармонь!». Я бы с огром-
ным удовольствием поездила в различные 
фольклорные экспедиции.  Молодёжь 
уезжает в города. Хутора, деревни и сёла 
вымирают. Всё меньше и меньше остается 
людей, которые несут в себе частицу на-
родности, хранят наши обычаи и традиции. 
Мне бы очень хотелось соприкоснуться с 
этим, но пока не получается: элементарно 
нет времени. 

- Всего за несколько десятилетий на-
родная песня ушла из обихода русского 
человека. Можно ли её хоть в какой-то 
степени возродить?

- Действительно, народ забывает свои 
традиции, свои песни. Но не по своей вине. 
Пришла другая эра: эра «Ласкового мая», 
Юры Шатунова, певицы Максим – и это 
возвели в ранг моды. А русскую песню 
опустили до уровня застолья и потихо-
нечку «закопали». Поэтому мы сейчас её 
«откапываем» и рассказываем, что русская 
песня – это не пятьдесят граммов водки, не 
русские медведи, а огромный-огромный 
пласт. Что  далеко ходить: у вас, в Во-
ронеже, просто кладезь фольклора, одна 
хореография чего стоит! 

Для сравнения - в Грузии хорошо знако-
мы современные музыкальные течения и 
исполнители. Однако они играют лезгинку, 
а мы, к примеру, какие-нибудь «Розовые 
розы». Так что, если каждый из нас будет 
пропагандировать в своей семье, что нужно 
уважительно относиться к своим корням и 
старшему поколению, возведёт это в культ 
- то ничего и не надо будет возрождать. 

Не так давно творческий коллектив 
Марины Девятовой приехал из тура по 
Дальнему Востоку, до мая месяца её гра-
фик плотно расписан: «Сейчас у меня кон-
церты, программы, поездки – я нахожусь в 
этакой творческой реализации», - улыба-
ясь, говорит она.  Скорее всего, в каких-то 
больших проектах на телеэкранах мы уви-
дим её не скоро. Но, по словам Марины, она 
собирается принять участие в фестивале 
искусств  «Славянский базар». 

Напоследок певица шутливо призна-
лась, что у неё много амбиций и желаний. 
Ей хочется сделать сольный концерт с 
симфоническим оркестром, хочется раз-
виваться творчески. А ещё, она надеется, 
что у неё не начнётся «звёздная болезнь» 
и останется присущая ей человечность. 
В чём я лично не сомневаюсь, поскольку 
убедилась лично: Марина Девятова на-
стоящая и на сцене, и в жизни, а таким 
людям просто некогда болеть «звёздной 
болезнью» - много времени и сил уходит на 
творчество, работу над собой и исполнение 
своего предназначения.

марина 
деВяТоВа: Я счастливая
Гость Воронежа | Наш город с сольным концертом посетила молодая исполнительница  
народных песен, участница проекта «Народный артист-3» Марина Девятова

СпраВКа «Коммуны»
Марина Девятова родилась в Москве, в семье народного артиста Владимира Девятова. 
С детства девочку окружали любовь и забота её родных, которые рано начали прививать 
ей любовь к хорошей музыке и народным песням. Уже в раннем детстве она хорошо 
пела и чувствовала ритм, и родители отдали её в музыкальную школу. Затем был му-
зыкальный колледж им. А. Шнитке, а после и институт им. Гнесиных. Уже во время обу-
чения Марина принимала участие в конкурсах и фестивалях и преподавала в вокальной 
школе при Центре русской культуры Владимира Девятова. В 2006 году она прошла отбор 
в проект «Народный артист - 3», где заняла второе место. Именно после этого о певице 
Марине Девятовой узнала вся Россия.
В свободное время певица занимается спортом, ведёт здоровый образ жизни. Кроме 
того, она является убеждённой вегетарианкой.

евгения дВорниКоВа

Марина Девятова.
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Как уже сообщала «Комму-
на», Центральный районный 
суд Воронежа оштрафовал 
бывшего спикера гордумы 
Александра Шипулина, съез-
дившего в Париж с женой 
за счёт городского бюджета, 
на 75 тысяч рублей. А в ми-
нувший  вторник стало из-
вестно о том, что  ещё 15 марта 
Александр Шипулин решил 
по собственному желанию по-
кинуть ряды «единороссов».  
Политсовет «Единой Рос-
сии»  Левобережного района, 
от одного из округов которого 

он в 2001 году был избран 
депутатом городской думы, 
принял решение исключить 
Александра Шипулина из 
своих списков с формули-
ровкой «за дискредитацию 
партии». Видимо, устав от 
психологического прессинга,  
28 марта народный избранник 
написал заявление с просьбой 
освободить его и от полно-
мочий депутата. Отставку 
бывшего спикера депутаты 
рассмотрят на ближайшем 
заседании Думы.

Валерий ВАЛеНтиНоВ.

Ушёл из политики 
по собственному желанию

ПРОДОЛжЕНИЕ тЕМы

Экс-спикер гордумы Александр Шипулин отказался 
от депутатского мандата и партийного билета «еди-
ной России».

КРИМИНАЛ
обмыли и… умыкнули

Какой же русский не любит… обмыть покупку четырёх-
колёсного друга, чтобы дороги у него были гладкими.

Не изменил этой традиции и 30-летний лискинец, купивший 
в кредит недешёвый квадроцикл. Опробовав его на крутых 
склонах пригородного хутора Калач, счастливый хозяин же-
лезного «коня» щедро «проставился» друзьям, разделившим с 
ним радость приобретения. А наутро ещё не опохмелившийся 
хозяин «коня» в стойле не обнаружил – его умыкнули ревнивцы-
завистники, тем самым напомнив беспечному бывшему вла-
дельцу: «Не пей лишнего, Иванушка, - безлошадным станешь!». 
В настоящее время следственный отдел Лискинского ОВД по 
факту исчезновения квадроцикла проводит проверку.

«Братская» солидарность
Трудно сказать, на что рассчитывали два ранее судимых 

родных брата, предложившие матери своего знакомого… 
«выкупить» его у полиции. 

Постучавшись поздним вечером в дом по улице Сергея 
Лазо в Лисках, два великовозрастных недоросля ошарашили 
56-летнюю женщину сообщением, что её сын якобы задержан 
полицией, и для его освобождения «нужно срочно 20 тысяч 
рублей». При этом «сострадательные» братцы точно знали, что 
молодой человек находится в одном из отдалённых сёл, где со-
товая связь недоступна. Встревоженная печальным известием 
женщина попыталась набрать номер мобильного телефона 
сына, но безуспешно.

Достав из укромного места 16 тысяч, мать «задержанного 
полицией» протянула деньги гонцам, благословив их на благо-
получный «выкуп».  К сыну, появившемуся на родительском 
пороге через несколько часов, женщина бросилась с радостным 
восклицанием: «Отпустили-таки!». После обсуждения ситуа-
ции обманутым родственникам ничего не оставалось делать, 
как обратиться в полицию. Сотрудники Лискинского ОВД 
задержали подозреваемых, а в следственном отделе возбудили 
против них уголовное дело по статье «Мошенничество».

Николай КАРДАШоВ.
Лискинский район.

Сэкономили на оборудовании
В Воронеже выявлено крупное мошенничество при строи-

тельстве школьного стадиона.
В ходе проверки сотрудники прокуратуры областного цен-

тра установили, что подрядчик работ ООО «Стройгарант» 
должен был возвести школьный стадион в микрорайоне Со-
мово. По проекту в состав спортивного оснащения стадиона 
входила и хоккейная коробка заводского изготовления. Однако 
при установке здесь появилось оборудование кустарного про-
изводства, не соответствующее требованиям и стандартам. В 
результате мошеннических действий из бюджета похищено 
более 400 тысяч рублей.

Нарушения на хоккейной площадке городская Контрольно-
счётная палата выявила ещё осенью прошлого года. Она по-
требовала их устранить, а прокуратура Воронежа занялась 
проверкой затраченных на её возведение сумм. В настоящее 
время в отношении фирмы-подрядчика возбуждено уголовное 
дело, сообщает пресс-служба прокуратуры области.

Мария ЩеГЛоВА.

в специализированные 10-е классы для получения среднего (полного) общего  
и параллельно - дистанционного среднего профессионального образования  
по специальностям:

право и организация социального обеспечения;
банковское дело;
техническое обслуживание и ремонт автомобильного транспорта.

Заявления принимаются до 25 мая 2013 года по адресу:
мБоу СоШ №6 – ул.Беговая, 120, т.246-66-61

аноо Спо «автомобильный, правовой техникум» - ул.Карла маркса, д.43 
(Каменный мост), тел.: 252-24-81, 252-24-88, 252-65-52.

www.vrntech.ru, vk.com/vrntech, www.odnoklassniki.ru/group/51551396757647

АНОО СПО «АвтОмОбильНый, ПрАвОвОй техНикум» 
совместно с мБоу СоШ №6 г.Воронежа

ПрОвОдят кОНкурСНый НАбОр учАщихСя

Свидетельство о гос. аккредитации серия 36 ОП №027212, рег. номер НН-1735 от 10 августа 2012г. (действительно до 28 декабря 2017г.).
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